

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 12 al 19 de noviembre de 2025)

La crisis de asequibilidad está obligando a Trump a remodelar radicalmente su plan económico. El presidente Donald Trump llegó al cargo con un plan audaz para rehacer la economía de Estados Unidos. Pero las realidades de una crisis de asequibilidad persistente, bajos índices de favorabilidad y dolorosas derrotas electorales para su Partido Republicano lo están obligando a rehacer su plan sobre la marcha.

Aunque aún está en las primeras etapas, el Plan B de Trump parece ser una estrategia de “*espaguetis en la pared*” que incluye cheques de reembolso de aranceles de 2.000 dólares, hipotecas portátiles y a 50 años, y aranceles más bajos en productos básicos del supermercado.

Trump reduce los aranceles de alimentos básicos como el café, la carne de vacuno y la fruta. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha firmado una orden ejecutiva para reducir los aranceles de diversos alimentos básicos como el café, la carne de vacuno o múltiples frutas debido a que son productos que no se producen en suficiente cantidad en territorio estadounidense.

"Específicamente, ciertos productos agrícolas que cumplen con los requisitos ya no estarán sujetos a dichos aranceles, como algunos alimentos que no se cultivan en Estados Unidos", ha indicado la Casa Blanca en un comunicado.

Estados Unidos refuerza lazos comerciales con Argentina y Centroamérica mientras margin a Venezuela. En un movimiento que sacude el tablero geopolítico latinoamericano, EE.UU. ha firmado recientemente acuerdos comerciales clave con varios países de la región, entre ellos Argentina, Guatemala, Ecuador y El Salvador. Pero esta ofensiva económica no viene sin un claro mensaje político: Venezuela ha sido excluida de estas iniciativas, con lo que se refuerza una línea dura en su política exterior regional.

Este fenómeno no solo marca un giro en las relaciones comerciales, también subraya cómo Washington está alineando sus intereses estratégicos en América Latina bajo objetivos más amplios que incluyen seguridad y cooperación antinarcóticos.

EE.UU. admite que no le queda nada por sancionar a Rusia, mientras Alemania e Italia se hunden más. El secretario de Estado de EE.UU., Marco Rubio, reconoció que a Washington ya no le queda margen de maniobra respecto a aplicar más sanciones a Rusia. En este contexto de la guerra híbrida que Occidente le declaró a Rusia, las economías de Alemania, Italia y el Reino Unido (UK) se están desangrando.

Rubio explicó que su país ya ha impuesto restricciones a *Lukoil* y *Rosneft*, las dos mayores empresas petroleras rusas, "que es lo que todo el mundo ha estado pidiendo", destacó. "No nos queda mucho por sancionar [a Rusia] por nuestra parte. Pero, ya saben, quiero decir, no sé qué más se puede hacer. Quiero decir, nos estamos quedando sin cosas a las que sancionar en ese sentido", subrayó Rubio.

Auge de la inteligencia artificial (IA) podría desatar una crisis global en los próximos años. Las advertencias sobre una posible implosión financiera cada vez son mayores, esto impulsado principalmente porque la economía global se vuelve cada vez más dependiente de la IA.

La creciente euforia por la IA está llevando a Wall Street a niveles de valoración no vistos desde la burbuja de las puntocom. Según *The Economist*, el auge tecnológico, impulsado por gigantes que concentran casi todo el *rally* bursátil, sumado a un escenario internacional marcado por tensiones geopolíticas crecientes y el elevado endeudamiento de las economías desarrolladas, podría desencadenar una nueva fase de inestabilidad financiera con repercusiones globales.

Si la bolsa estadounidense se desploma, será una de las implosiones financieras más pronosticadas de la historia según *The Economist*. Desde directivos bancarios hasta el Fondo Monetario Internacional (FMI), han estado alertas sobre las estratosféricas valoraciones de las empresas tecnológicas.

China está dispuesta a impulsar con el G20 la construcción de "una economía abierta mundial". Pekín trabajará con el G20 en la construcción de una economía abierta mundial, declaró el portavoz del Ministerio de Exteriores de la nación asiática, Lin Jian.

"China apoya la presidencia de Sudáfrica y está lista para colaborar con todas las partes para lograr un consenso en la defensa del multilateralismo, la construcción de una economía global abierta y la promoción de la cooperación para el desarrollo en el marco de los temas de la cumbre: unidad, igualdad y desarrollo sostenible", afirmó Lin.

La UE acuerda un recorte de más de 6.000 millones en el presupuesto de 2026. Los países de la Unión Europea (UE) y la Euro cámara llegaron a un acuerdo durante la madrugada del sábado 15 de noviembre para el presupuesto comunitario de 2026, en el que se destinarán cerca de 400 millones de euros más en control de fronteras y 6.000 millones menos en la partida de cohesión.

"El presupuesto de la UE para 2026 nos permitirá avanzar en nuestras prioridades comunes —seguridad, competitividad y control de fronteras—, garantizando al mismo tiempo que la UE pueda reaccionar con rapidez y eficacia ante necesidades y crisis imprevistas", dijo en un comunicado el ministro de Finanzas danés, Nicolai Wammen, quien dirigió la negociación ya que su país preside este semestre el Consejo de la UE.

La economía de Alemania se encamina a cerrar el año con tan solo un crecimiento del 0,2%. El Producto Interno Bruto (PIB) alemán continúa "experimentando un período de debilidad", según el informe anual del Consejo Alemán de Expertos Económicos (GCEE). De acuerdo con dicha estimación, la economía nacional aumentaría solo un 0,9% en 2026.

En mayo, los expertos redujeron su pronóstico de crecimiento del PIB para 2025 del 0,4 % al 0,0%. El GCEE atribuyó el débil crecimiento a la escasa inversión privada y a la desaceleración de las exportaciones.

Latinoamérica crecería en 2026 a un ritmo mayor que antes de la pandemia: Moody's. América Latina y el Caribe (ALC) lograría en 2026 un crecimiento mayor en comparación al del periodo anterior a la pandemia, aunque la mediana se ubicaría por debajo del 3%, de acuerdo a un informe de *Moody's Rating*. Moody's proyecta que la economía de Latinoamérica y el Caribe se expandiría el próximo año un 2,8%.

FAO. Panorama de los alimentos. Los mercados agrícolas son intrínsecamente sensibles a las fluctuaciones climáticas. En el último registro de los puntos básicos de la FAO, publicado en el *Informe bianual sobre Panorámica de los mercados globales de alimentos*, estos se incrementan en la producción de los *commodities* alimentos, acompañados por un fuerte incremento del consumo que impacta en los inversores. Aunque la panorámica del mercado permanece nebulosa ante la evolución global del entorno comercial y las incertidumbres de las políticas en curso.

La demanda mundial de energía global crecerá 14% en los próximos años según la IEA. La Agencia Internacional de Energía proyecta que a 2035 la demanda global crecerá hasta 14%, dependiendo de si los países mantienen las políticas o cumplen sus promesas verdes.

La Agencia Internacional de Energía (IEA, por sus siglas en inglés) proyecta que el consumo global de energía continuará aumentando en la próxima década, aunque con diferencias marcadas según las políticas que adopten los países. En su último informe, la entidad plantea dos escenarios: el de Políticas Declaradas (*Steps*), y el de Políticas Actuales (*CPS*), que ofrecen visiones contrastantes sobre cómo puede evolucionar el sistema energético hacia 2035.

El *Steps* considera las medidas energéticas y climáticas ya anunciadas por los gobiernos, mientras que el *CPS* refleja solo las políticas actualmente en vigor. En ambos casos, la demanda global de energía sigue en aumento, impulsada por una población más numerosa y economías con mayor poder adquisitivo. Sin embargo, el ritmo de crecimiento difiere: en el *Steps*, la demanda total aumenta 8%, mientras que en el *CPS* lo hace 14%.

La diferencia se explica, en buena parte, por el mayor uso de combustibles fósiles en el escenario *CPS*, lo que genera más pérdidas de energía y emisiones. En

cambio, las políticas de eficiencia del *Steps* logran moderar el consumo, mostrando el efecto de las medidas que promueven la transición energética.

Precios del petróleo. El martes 11 de noviembre los precios del barril de petróleo volvían a moverse, a tono con la volatilidad de los mercados. De modo que el WTI cotizaba a 59,75 dólares en el Nymex de Nueva York, mientras que el Brent lo hacía a 63,63 dólares en el ICE de Londres, confirmando la tendencia bajista presente desde las semanas anteriores.

Este martes 18 de noviembre, en cambio, los precios oscilaban entre los 59,82 dólares el WTI en el Nymex de Nueva York, que revierte la tendencia bajista en esta ocasión con un aumento discreto de 0,07 centavos de dólar por barril, con relación a semanas anteriores y los 64,03 dólares el Brent en el ICE de Londres, con un incremento significativo, si bien probablemente coyuntural, de 0.40 centavos el barril durante la semana que termina, revirtiendo, en ambos casos, la tendencia bajista persistente característica.

La enorme volatilidad de los mercados y el descenso tendencial de los precios parecen obedecer al exceso de oferta, que está siendo determinante en su abaratamiento, junto a una menor demanda que apunta a convertirse en estructural con el avance de las energías renovables, sin obviar los repuntes ocasionales.